

La Contraloría General de la República o el fomento de una mayor cultura del control y la prevención



Encabezó Díaz-Canel balance de trabajo de la Contraloría General de la República y el Sistema Nacional de Auditoría en 2023 y las proyecciones para 2024

René Tamayo León, 12 de Febrero de 2024

Continuar contribuyendo con mayor efectividad a una cultura del control y la prevención en las administraciones, es compromiso de la Contraloría General de la República para este año, cuando se cumple el 15 aniversario de ese órgano, impulsado por el General de Ejército Raúl Castro Ruz, líder de la Revolución.

La Contralora General de la República, Gladys Bejerano Portela, lo informó en el balance del trabajo de ese órgano y el Sistema Nacional de Auditoría el pasado año y las proyecciones para 2024, el intercambio se realizó en la tarde de este lunes en el Salón de los Plenos del Palacio de la Revolución.

El encuentro estuvo encabezado por el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, y el miembro del Buró Político y vicepresidente de la República, Salvador Valdés Mesa.

La Contralora General concentró su presentación en los principales objetivos, metas y compromisos para la presente etapa, los cuales fueron debatidos por representantes del sector en formato de videoconferencia con todos los territorios del país.

En el informe, crítico y sin medias tintas, Bejerano Portela abordó prolijamente uno de los problemas principales del sistema, el completamiento de la plantilla, la formación y la estabilidad de los auditores.

Señaló que en la disminución en el número de estos especialistas, que es más acentuada en las administraciones provinciales, tiene entre sus principales causas el incremento en las solicitudes de bajas por jubilación y el movimiento hacia otras actividades o entidades, incluyendo formas de gestión no estatal.

Subrayó la voluntad del país para contribuir a detener el éxodo, como la autorización del pago de un coeficiente por interés social sobre el salario escala a todos los trabajadores de la Contraloría, en atención a la responsabilidad y las funciones que realizan.

También se trabaja, aprovechando las políticas del Ministerio de Educación Superior, en la incorporación de estudiantes universitarios en auditorías y acciones que puedan contribuir a la formación vocacional y elaboración de tesis, una acción nutrida, de forma favorable, por las comprobaciones nacionales al control interno, aunque esto dependerá mucho —reflexionó— de quienes asumirán la alta responsabilidad de ser tutores de los jóvenes, así como de este propio órgano del Estado.



Foto: Estudios Revolución

Para mitigar la caída en las plantillas de auditores, en 2023 se continuaron los cursos de habilitación para profesionales no afines a la especialidad de economía; y, de conjunto con la Facultad de Contabilidad y Finanzas de las universidades del país, se ha trabajado en cuatro ediciones de la carrera de Técnico Superior en Auditoría, entre otras iniciativas.

La Contralora General de la República también evaluó la labor para elevar el rigor e integralidad en la prevención y enfrentamiento a las manifestaciones de indisciplinas, ilegalidades y corrupción en el ámbito de la gestión administrativa; y la capacidad innovadora en el sistema, desde el concepto de resistencia creativa, y su impacto en el mejor desempeño de las entidades administrativas.

Informó que el pasado año se realizaron 2 791 auditorías al sistema de control interno. De ellas, 394 fueron evaluadas como deficiente y 251 de malas; aunque, aclaró, es necesario continuar profundizando en la calidad de las auditorías y las necesidades de capacitación a las administraciones.

La Contraloría General de la República también inició en el período, el análisis de elementos del Programa de Estabilización Macroeconómica en la verificación de los sistemas que integran la Administración Financiera del Estado, en particular los procesos de elaboración, ejecución y liquidación del Presupuesto del Estado, entre otras acciones de índole macro.

Fueron significativos, además, el Ejercicio Nacional de Autocontrol con enfoque de auditoría estratégica; y la Comprobación Nacional al Control Interno, que continúa siendo, dijo, un ejercicio movilizador que sitúa en el centro del análisis las prioridades del desarrollo económico del país.



Foto: Estudios Revolución

En 2024, indicó Bejerano Portela, debe avanzar con mayor precisión la evaluación de la Implementación de las Directivas Generales del Gobierno para la prevención y enfrentamiento al delito, la corrupción, las ilegalidades y las indisciplinas.

Es prioridad, también, la atención a la población, en lo que se han concentrado los esfuerzos para alcanzar mayor agilidad y calidad en la tramitación y respuesta a quejas y peticiones.

El Primer Secretario del Comité Central del Partido compartió un grupo de ideas con los representantes de la Contraloría General de la República y el Sistema Nacional de Auditoría, a quienes exhortó, además de todo el esfuerzo e iniciativas que desarrollan para incrementar el número de auditores, poner atención a los ambientes de trabajo e ir más allá de las fuentes tradicionales que suministran fuerza laboral.

Llamó a encontrar y enamorar a los jóvenes, y no solo a los que están en los cursos diurnos de las universidades, sino también a los inscriptos en los cursos por encuentro, donde hay muchachas y muchachos con excelentes resultados académicos; al mismo tiempo, exhortó a promover entre quienes trabajan en este órgano, más posibilidades de superación e investigación.

Entre otras indicaciones, Díaz-Canel recabó incrementar la labor de auditoría en sectores vitales, como el de los combustibles, donde, dijo, no existe el control administrativo que se necesita; así como en la ejecución del Plan de la Economía y el Presupuesto del Estado en las bases, y hacerlo desde el rigor, la transparencia y la participación de los trabajadores y la población.

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba

2025 © Palacio de La Revolución